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Общий объем доходов об-
ластного бюджета на 2023 год 
рассчитан в сумме 226 млрд 
рублей с приростом на 3% 
к первоначальному бюдже-
ту текущего года. В первую 
очередь это собственные до-
ходы региона. В то же время 
в областную казну продолжат 
поступать федеральные транс-
ферты. Пока что их объем 

определен в сумме 33,3 млрд 
рублей. Однако она должна 
измениться после второго 
чтения проекта федерального 
бюджета, то есть после следу-
ющего этапа распределения 
средств между субъектами РФ.

Расходы регионального 
бюджета на 2023 год заплани-
рованы в размере 277,6 млрд 
рублей. Полностью учтено 
исполнение социальных 
обязательств, включая еже-
годную индексацию выплат, 
установленных областным 
законодательством, а также 
расходы на реализацию нац-
проектов, исполнение указов 
президента в части оплаты 
труда работникам бюджетной 
сферы и обеспечения мини-

мального размера оплаты тру-
да. Расходы инвестиционного 
характера запланированы с 
увеличением. Их направят на 
укрепление инфраструктуры, 
реализацию крупных про-
ектов в сфере общественного 
транспорта, в образовании, 
здравоохранении, туризме, 
культуре и спорте.

— Существенный объем 
областных средств будет на-
правлен муниципалитетам, 
что обеспечит как переданные 
областные полномочия, так и 
решение вопросов местного 
значения, в том числе по мо-
дернизации объектов ЖКХ, 
газификации, благоустрой-
ству, — отметил министр фи-
нансов Андрей Пшеницын. 

— По решению губернатора 
Алексея Текслера в целях 
укрепления доходной базы 
местных бюджетов в 2023 году 
в территории 
дополнитель-
но передается 
2% налога 
на доходы 
физических 
лиц. Таким 
образом, 
норматив от-
числения от 
НДФЛ будет 
увеличен до 
17%.

В целом 
поддержка муниципалитетов 
из регионального бюджета 
увеличится более чем на пять 
млрд рублей по сравнению с 
2022 годом. 

Бюджет на будущий год 
рассчитан с плановым дефи-
цитом в размере 51,5 млрд 
рублей. Предусматривается, 
что эта сумма будет покры-
ваться остатками средств те-
кущего года, 
федераль-
ными бюд-
жетными 
кредитами 

(как инструментом инфра-
структурного развития). За-
планированы и коммерческие 
заимствования. Но они про-

гнозируются 
для финан-
совой под-
страховки, и 
решения по 
ним будут 
приниматься 
исходя из си-
туации. 

Подводя 
итоги, пред-
седатель 
Законода-
тельного 

Собрания Александр Лазарев 
подчеркнул, что проект об-
ластного бюджета на 2023 
год  адаптирован к текущим 
условиям и в первую очередь 
направлен на выполнение 
всех социальных обязательств 
перед жителями. В то же вре-
мя главный финансовый до-
кумент обеспечивает дальней-
шее развитие Южного Урала.

Председатель Законодательного Собрания Александр Лазарев провел заседание 
комитета по бюджету и налогом, ставшее итоговым в рамках недели профильных комитетов.

В этот четверг, 24 ноября, на заседании Законодательного Собрания 
депутаты рассмотрят в первом чтении основные параметры проекта бюд-
жета Челябинской области на трехлетний период. Этому событию предше-
ствовала неделя профильных комитетов, особенностью которых явилось то, 
что на них звучали вопросы, заданные южноуральцами во время публичных 
отчетов депутатов в округах. Это было необходимо для понимания, какое 
отражение вопросы местного значения найдут в главном финансовом до-
кументе региона. Итогом недели стало заседание комитета по бюджету и 
налогам под председательством спикера парламента Александра Лазарева.

АЛекСАндр ПАтрИтееВ. Фото дмИтрИя куткИнА

Приоритетом 
бюджета остается 
предоставление 
мер социальной 
поддержки 
населения, в том 
числе предусмотрена 
поддержка семей 
мобилизованных 
и помощь 
военнослужащим. 

цифРА

составляют расходы 
регионального бюджета 
на 2023 год в преддверии 
первого чтения.

277,6
мЛрд рубЛей

тАкЖе В номере:
бюджет-2023 ответит
на запросы жителей...      с. 2-3

бюдЖет оЖИдАет 
ПерВого ЧтенИя

комитеты одобрили проект главного 
финансового документа региона 
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Публичные отчеты перед избирателями, ко-
торые по инициативе спикера областного пар-
ламента Александра Лазарева проводили 
депутаты в своих округах с октября, изначально 
помогли южноуральцам получить ответы по са-
мым животрепещущим темам, таким, как частич-
ная мобилизация в россии, экономическая и 
внешнеполитическая обстановка. между тем 
еще один эффект от нового формата стал очеви-
ден теперь, когда в регионе близка к финальной 
стадии работа над областным бюджетом на пред-
стоящие три года. на прошлой неделе проект 
главного финансового документа обсуждали 
комитеты Законодательного Собрания. При этом 
Александр Лазарев, участвовавший в заседа-
ниях, и парламентарии адресовали представи-
телям областного правительства вопросы 
местного значения, которые на встречах с депу-
татами задавали жители конкретных населенных 
пунктов. какое отражение они найдут в бюдже-
те? В этом материале объединили, на наш взгляд, 
наиболее важные из них.

бюдЖет отВетИт       
нА ЗАПроСы ЖИтеЛей

Несмотря на сложные эконо-
мические условия, в областном 
бюджете на 2023 год не только 
сохранены в полном объеме 
все социальные выплаты и 
программы, но и запланиро-
вано финансирование новых 
проектов. В целом около 70% 
регионального бюджета — вло-
жения в социальную сферу.

На заседании комитета по 
социальной политике, кото-
рое провел Сергей буяков, де-
путаты озвучили первому за-
местителю губернатора Ирине 

Гехт и министру социальных 
отношений Ирине Буториной 
вопрос о планах по ремонту 
детских загородных лагерей. 
Об этом парламентариев спра-
шивали жители Усть-Катава, в 
окрестностях которого как раз 
и находится такой лагерь. За-
ложены ли на это средства в 
проекте областного бюджета?

ответ:

На ремонт таких учреж-
дений в будущем году заплани-

ровано порядка 58 млн рублей. 
В первую очередь отремонти-
руют круглогодичные лагеря с 
наибольшим охватом детей. В 
2023 году выбраны объекты в 
Усть-Катаве и Магнитогорске.

Собственно, на оздоровле-
ние детей в загородных лагерях 
в следующем году предусмо-
трено порядка 300 млн рублей. 
С учетом того, что к этому 
перечню добавились дети мо-
билизованных южноуральцев, 
при необходимости эта строка 
бюджета может увеличиться.

ремонт детских лагерей. оздоровление детей

На заседаниях профильных комитетов депутаты озвучили вопросы 
южноуральцев, поступавшие во время встреч в территориях.

В 2023 году предусмотре-
но более чем вполовину (по 
сравнению с первоначальным 
бюджетом 2022 года) больше 
средств по программе «Ком-
плексное развитие сельских 
территорий в Челябинской 
области» в части дорожных 
фондов и дорожной деятель-
ности — 222,5 млн рублей. На 
развитие дорожного хозяйства 
и транспортной доступности в 
регионе планируется к первому 
чтению направить 18,8 млрд. 
рублей (больше на 1,8%). Меж-
ду тем на заседании комитета 
по строительной политике и 
ЖКХ под председательством 
Алексея Денисенко депутаты 
обратили внимание предста-
вителей профильного мини-
стерства на проблему, с которой 
сталкивается население отда-
ленных муниципалитетов. Об 
этом, к примеру, говорят жите-
ли на встречах в Уйском районе. 

— Какие у министерства 
планы по переводу автодорог 
регионального значения из ще-
беночного в асфальтобетонное 
покрытие именно в сельских 
территориях? — задал вопрос 

председатель Законодательного 
Собрания Александр Лазарев.

ответ: 

Щебеночные дороги посте-
пенно будут переводить на ас-
фальтобетонное покрытие. Пя-
тилетний план находится в раз-
работке. Что касается Уйского 
района — он входит в этот план. 

Вице-спикер областного 
парламента Юрий Карли-
канов заметил, что в этом 

вопросе нужна конкретная 
программа, как, допустим, 
по расселению из ветхоава-
рийного жилья, когда люди 
четко знают, в какой период 
они получат новые квартиры. 

В свою очередь депутат 
Александр Мотовилов пред-
ложил министерству оказы-
вать методическую помощь 
главам территорий в раз-
работке ПСД на строитель-
ство и ремонт дорог, которые 
не вошли в программу, но 
остро нуждаются в ремонте.

Внимание к межпоселковым дорогам

В 2023 году в регионе по-
прежнему будут уделять особое 
внимание поддержке малого и 
среднего бизнеса, инвестици-
онному развитию и улучше-
нию инвестклимата региона, 
диверсификации экономики 
моногородов. Вопрос от пред-
принимателей Еманжелинска 
депутаты комитета по эконо-
мической политике адресовали 
отраслевому министру Наталье 
Лугачевой. Вернее, в большей 
степени это было пожеланием. 

На функционирование фонда 
«Мой бизнес» закладываются 
бюджетные средства. Необходи-
мо, чтобы помощь фонда, в том 
числе и консультативная, чаще 
оказывалась предпринимателям 
в малых и удаленных террито-
риях. Предприниматель на селе 
должен ясно понимать, на ка-
кие меры поддержки он может 
рассчитывать, чем региональ-
ные власти могут ему помочь. 

В свою очередь председатель 
комитета Евгений илле озвучил 
вопрос, который, наверняка, за-
интересует самозанятых. В бюд-
жете на 2023 год заложено более 

31,5 млн рублей на их поддерж-
ку. В чем она будет выражаться?

ответ:

Во-первых, самозанятым 
гражданам предоставляют-
ся образовательные услуги. 
Во-вторых, им выделяют-
ся средства на микрозаймы. 
Это новая форма поддержки.

Поддержка предпринимателей 
и самозанятых

Александр ЛАЗАРЕВ, 
председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области:

Тщательная работа на 
заседаниях комитетов 

позволит нам получить отве-
ты на все вопросы избира-
телей и подойти к принятию 
главного финансового доку-
мента региона в первом чте-
нии с конструктивным и 
деловым настроем.

КоМиТЕТ По СоциАЛьНой ПоЛиТиКЕ

КоМиТЕТ По СТРоиТЕЛьНой ПоЛиТиКЕ и жКх КоМиТЕТ По эКоНоМиЧЕСКой ПоЛиТиКЕ

АЛекСАндр ПАтрИтееВ. Фото С САйтА zs74.ru
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Парламентская неделя

   комИтеты

В проекте бюджета области 
в три раза увеличено финан-
сирование по направлению 
«Охрана окружающей среды». 
Будут выделены бюджетные 
средства и на выполнение 
работ по обращению с ТКО. 
При этом в ряде территорий во 
время проводимых депутатами 
встреч, например в Сосновском 
районе, жителей волновал во-
прос по вывозу крупногабарит-
ных отходов, а также отходов, 
образующихся после суббот-
ников. Этот вопрос южно-
уральцев задали заместителю 
главы профильного министер-

ства Сергею Лаврову депутаты 
комитета по экологии и при-
родопользованию под предсе-
дательством Михаила Махова.

ответ:

Крупногабаритный мусор 
(КГМ), скапливающийся на 
контейнерных площадках, 
должен согласно нормативу 
раз в десять дней вывозить ре-
гиональный оператор за счет 
тарифов, которые установле-
ны для населения. Если регопе-
ратор этого не делает, зако-
нодательством предусмотрен 

административный штраф 
до 200 тыс. рублей. Мусор от 
смета территории, как и КГМ, 
также должен вывозить рег-
оператор. В противном случае 
министерство экологии готово 
взаимодействовать с жилищ-
ной инспекцией для привлечения 
регоператора к ответственно-
сти. Что же касается вывоза 
веток, образующихся при про-
ведении субботников, его долж-
ны организовывать либо органы 
местного самоуправления, ли-
бо организаторы субботника. 

Кстати
По подпрограмме «Охрана 

атмосферного воздуха на тер-

ритории Челябинской области» 
на 2023 год запланировано по-
рядка 1 млрд 294 млн рублей, 
из них большая часть средств 
пойдет на рекультивацию свал-
ки в Магнитогорске. Сейчас 
проект проходит необходимые 
экспертизы. Срок выполне-
ния работ — 2023 —2024 годы.

В регионе продолжат ликви-
дацию объектов накопленного 
вреда. В 2023 году планирует-
ся рекультивировать свалки в 
Карталах и Верхнем Уфалее, 
рекультивация свалки в Зла-
тоусте — двухлетний проект. 
В 2023 году также будут разра-
батывать ПСД на ликвидацию 
13 достаточно крупных свалок 

в Чебаркульском и Ашинском 
районах. Запланированы сред-
ства на ликвидацию 189 малых 
свалок в муниципалитетах.

На заседании комитета по 
промышленной политике, 
энергетике, транспорту и та-
рифному регулированию под 
председательством Павла Ши-
ляева зашла речь о доступности 
мобильной связи и интернета. 
Об этом на встречах с депутата-
ми спрашивали жители поселка 
бижеляк озерского городского 
округа, поселка Лесной Уйского 
района, Точильнинского сель-
ского поселения Ашинского рай-
она. Дело в том, что в регионе 
планомерно реализуется феде-
ральная программа по прове-
дению интернета и мобильной 
связи в поселки с населением 
от 100 до 500 жителей. Но ведь 
есть поселения (по всей обла-
сти их восемь), где проживает 
от 500 до 1000 человек, и фор-
мально они в эту программу 
не попадают. Как быть с ни-
ми? На вопрос ответил и. о. 
министра информационных 
технологий, связи и цифрового 
развития Василий Кокорюкин.

ответ:

Государственной комиссией 
по радиочастотам для опера-
торов связи были установлены 
условия по обеспечению покры-
тия сотовой связью поселений, 
где проживает свыше 500 чело-
век, а также для федеральных 
и региональных дорог. С уче-
том экономической ситуации 
в 2022 году эти требования 
приостановлены. Однако та-
кие населенные пункты вклю-
чены в региональный перечень, 
в рамках которого возможно 
строительство сетей связи с 
возмещением затрат опера-
торам из бюджета области.

Не остался без внимания 
вопрос повышения комму-
нальных тарифов с 1 декабря. 
Как это повлияет на размер 
субсидий по линии мини-
стерства тарифного регули-
рования региона, которые 
закладываются в бюджет с 

целью установления льготных 
тарифов для населения на те-
пловую энергию? — спроси-
ли министра Татьяну Кучиц.

ответ:

Субсидии на компенсацию 
выпадающих доходов тепло-
снабжающих организаций 
направлены на то, чтобы обе-
спечить ограничение роста 
платежей граждан за комму-
нальные услуги, независимо от 
предпосылок для экономически 
обоснованного роста тарифов. 
То есть платеж гражданина 
получается существенно ниже, 
чем входящие параметры сто-
имости энергоресурсов. Эта 
разница компенсируется через 
субсидии теплоснабжающим 
организациям, так как пла-
теж за отопление занимает 
большую долю. Сумма бюджет-
ных ассигнований по резуль-
татам принятых тарифных 
решений будет уточняться.

Сотовая связь. коммунальные платежи

Вопросы местного значения для жителей 
Челябинской области носят первоочередной характер.

Тему безнадзорных живот-
ных, актуальную не для одного 
муниципалитета, подняли на 
заседании комитета по аграр-

ной политике, которым ру-
ководит Вячеслав Евстигнеев. 
На вопросы депутатов, а сле-
довательно, жителей региона 

ответил министр сельского 
хозяйства Алексей Кобылин.

ответ:

Объем областных субвенций 
для территорий на отлов жи-
вотных без владельцев и поме-
щение их в приюты в 2023 году 
увеличится до 42,3 млн рублей. 
Вырастет также финансовое 
обеспечение государственных 
приютов для животных — до 
63,3 млн рублей. Это связано с 
запуском осенью текущего года 
госприюта в Сосновском районе 
(он рассчитан на одновременное 
содержание 900 животных, еще 
один приют — в Агаповском рай-
оне — может содержать сразу 
до 500 животных). По мере по-
явления возможности продол-
жится строительство приюта 
в Катав-Ивановске. Что каса-
ется частных приютов (таких 

в Челябинской области 34) — на 
их поддержку в будущем году 
выделят два миллиона рублей.

Кроме того, депутаты обозна-
чили и.о. начальника Главного 
управления лесами Валерию 
Нигматуллину несколько про-
блем, волнующих жителей гор-
нозаводской зоны. Это выдача 
разрешения на заготовку дров 
для населения в сентябре-октя-
бре, когда древесина уже влаж-
ная. И отдаленность участков 
для заготовки древесины — по-
рой за сто километров от дома

.
ответ:

С 1 января 2023 года зарабо-
тает новый порядок заготов-
ки древесины с использованием 
интерактивной карты Челя-
бинской области. В ней будет 
информация о наличии древе-

сины по каждому лесничеству. 
Благодаря этому можно будет 
подать заявление на выбор ме-
ста планируемой заготовки без 
привязки к месту проживания. 
Заявление можно подать через 
Госуслуги, МФЦ или непосред-
ственно в лесничество, где пла-
нируется заготовка древесины.

Кстати
Челябинская область в 2023 

году планирует привлечь зна-
чительно больше федераль-
ных средств по программе 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий». В целом 
на реализацию программы 
направят около 574 млн ру-
блей. Это позволит увеличить 
объем средств, направляемых 
на капитальные ремонты, 
благоустройство социальных 
объектов, обустройство обще-
ственных территорий на селе. 

безнадзорные животные. Заготовка дров

Система обращения с тко
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ноВый ФормАт
ПАРЛАМЕНТ РАзъЯСНЯЕТ

На заседании регионального парла-
мента в октябре были приняты по-
правки в областной закон, которые 
дополнили категорию южноуральцев, 
имеющих право на бесплатную юри-
дическую помощь. Теперь получить 
ее имеют право мобилизованные, а 
также их родители, супруги и дети 
(независимо от возраста). На встре-
чах с депутатами Законодательно-
го Собрания жители задают вопрос: 
какие документы для этого нужны и 
куда обращаться за помощью юриста?

Для получения бесплатной юри-
дической помощи мобилизованному 
потребуется:

 повестка о призыве на военную 
службу по мобилизации;

 или другой подтверждающий до-
кумент от военного комиссариата по 
месту призыва.

Членам семьи, кроме вышеназван-
ного документа, необходимо:

 документ (подлинник и его заве-
ренная копия), подтверждающий 
степень родства с мобилизованным: 
свидетельство о рождении, свиде-
тельство о заключении брака, свиде-
тельство об усыновлении (удочере-
нии).

Кто проводит бесплатные юридиче-
ские консультации:

 органы исполнительной государ-
ственной власти;

 уполномоченный по правам чело-
века в Челябинской области;

 уполномоченный по правам ребен-
ка в Челябинской области;

 адвокаты, оказывающие бес-
платную юридическую помощь в му-
ниципалитетах;

 представители негосударствен-
ной системы бесплатной юридической 
помощи:

 Юридическая клиника ЮУрГУ;
 Юридическая клиника РАНХиГС 

Челябинский филиал;
 Челябинское региональное отде-

ление ООО «Ассоциация юристов Рос-
сия»;

 ЧРОО «Центр защиты прав «Фе-
мида».

Полный список организаций и ад-
вокатов размещен на сайте just74.ru.

По всем вопросам получения бес-
платной юридической помощи обра-
щаться по телефону горячей линии: 

8 (351) 263-30-10, в будние дни с 9-00 
до 12-00.

как мобилизованному   
или членам его семьи 
получить бесплатную 
юридическую помощь?

Официальный сайт: 
https://www.zs74.ru

на RuTube:
https://rutube.ru/
channel/23927023/

в «ВКонтакте»: 
https://vk.com/zso74 

в Telegram:
https://t.me/zso74

зАКоНоДАТЕЛьНоЕ  СобРАНиЕ 
В иНТЕРНЕТЕ: 

Полетаево

Встреча спикера областного 
парламента Александра Лазарева и 
депутатов игоря Егорова и Дмитрия 
Мешкова с жителями Сосновского 
района проходила в Полетаевском 
доме культуры, который не так 
давно получил масштабное преоб-
ражение. Сегодня под его крылом 
28 творческих коллективов, где 
занимаются более 600 жителей. 
На площадке ДК работает детская 
школа искусств, и депутатов как 
раз встретил скрипичный ансамбль 
«Консонанс», базирующийся в 
ДШИ. Уникальность ансамбля 
в том, что вместе с детьми в нем 
играют их мамы. Одна из участниц 
коллектива Ирина Лучевникова, 
бывшая жительница Челябинска, 
поделилась с парламентариями 
впечатлениями о жизни на селе.

— Это было осознанное решение 
— переехать всей семьей, —  за-
метила Ирина. —  И нам очень 
нравится жить в Полетаево. У детей 
есть возможность заниматься в 
таких объединениях, получая до-
полнительное образование. А еще 
ребята с удовольствием посещают 
нашу обновленную библиотеку.

Кстати, библиотека тоже распо-
лагается в стенах ДК, несколько лет 
назад она была модернизирована 
в рамках нацпроекта «Культура». 
Жительница Полетаево Александра 
Смирнова, работающая в учреж-
дении около семи лет, призналась, 
что о таком преобразовании можно 
было только мечтать. После модер-
низации посещаемость библиотеки 
увеличилась в несколько раз. По 
сути учреждение стало еще одним 
общественным пространством в 
поселке.

Александр Лазарев назвал это яр-
ким примером того, как вложенные 
в социально значимый объект сред-
ства дают желаемый эффект. 

На встречу с депутатами Зако-
нодательного Собрания в Полета-
ево собрались жители поселений 
Сосновского района, и в целом 
вопросы, которые были озвучены 
во время почти двухчасового обще-
ния, касались развития сельских 
территорий. Это ремонт соцобъек-
тов, газификация и догазификация, 
система обращения с ТКО. Вместе 
с депутатами на вопросы отвечал 
глава района Евгений Ваганов. 

копейск

До начала встречи в Копейске 
председатель Законодательного 
Собрания познакомился с работой 
нового физкультурно-оздорови-
тельного комплекса имени Булато-
ва, строительство которого завер-
шилось в этом году.

Помимо спортивного зала, 
здесь располагаются тренажерный 
зал, массажный кабинет, кабинет 
врача и судейские помещения. 
Александр Лазарев побывал на тре-
нировке по художественной гим-
настике и баскетболу, пообщался 
с тренерским составом ФОКа. По 
словам спортсменов, новый ком-
плекс —  одно из любимых мест для 
занятия спортом у копейчан.

— Особенно важно, что такие 
современные объекты появляют-
ся не только в областном центре, 
но и в малых городах. У копейчан 
теперь есть уникальная площадка 
для занятий спортом, а у города — 
возможность проведения соревно-
ваний регионального уровня, —от-
метил Александр Лазарев.

В городском Дворце творчества 
состоялся публичный отчет о дея-
тельности областного парламента 
перед жителями. Поговорить с 
копейчанами на важные для них 
темы приехали также вице-спикер 
областного парламента Анатолий 
Еремин, председатель комитета по 
законодательству Анатолий бра-
гин, депутат Александр Мотовилов 
и глава городского округа Андрей 
фалейчик.

Специфика Копейского город-
ского округа в том, что в его состав 
входят несколько поселков. Во-
просы жителей касались ремонта 
межпоселковых дорог, сферы жи-
лищно-комунального хозяйства, 
доступности первичной медицин-
ской помощи.

Центральным событием прошлой недели стали засе-
дания профильных комитетов Законодательного Собрания, 
на которых обсуждался проект областного бюджета на-
кануне первого чтения. между тем депутаты продолжили 
выезды в территории с публичными отчетами перед из-
бирателями. такие встречи состоялись в Сосновском рай-
оне и копейске. В обоих случаях парламентарии сначала 
познакомились с новыми и реконструированными объ-
ектами муниципалитетов.

«ВАЖно, Что С нАмИ 
гоВорят нАПрямую»

нИнА ЧеркАССкАя. Фото дмИтрИя куткИнА

Жители Сосновского района на встрече 
с депутатами Законодательного Собрания.

Наталья ПоПоВА, 
жительница Сосновского района:

Такие встречи нужно прово-
дить как можно чаще, потому 

что жителям хочется говорить 
о своих проблемах и быть ус-
лышанными. Мне понравилась 
сегодняшняя атмосфера в зале. 
Важно то, что нам смотрят глаза 
в глаза и отвечают напрямую, 
а не официальными письмами. 
Тогда и жители начинают чув-
ствовать себя увереннее и спо-
койнее. Это очень хорошая 
практика.

Тренировка в новом физкультурно-
оздоровительном комплексе Копейска.
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Парламентская неделя
ПАтрИотИЗм

«роССИя ПомогАет»
Выставка детского рисунка прошла в парламенте 

конкурс детского рисунка под девизом «россия 
помогает» сегодня проходит по всей территории 
страны. от Челябинской области в нем приняли 
участие более четырех тысяч детей из разных угол-
ков нашего региона. 80 творческих работ победи-
телей в муниципалитетах представили накануне в 
Законодательном Собрании. Все работы объеди-
няет тема помощи жителям донбасса.

такой они видят 
россию

На открытие экспозиции 
приехали юные художники, 
их родители и педагоги. Вме-
сте с депутатами Законода-
тельного Собрания выставку 
посетил спикер южноураль-
ского парламента Александр 
Лазарев, наградив авторов 
лучших работ. 

— На листе бумаги дети 
рассказали, как Россия по-
могает нашим соотечествен-
никам на Донбассе, как от-
правляет гуманитарный груз, 
восстанавливает мир. Много 
рисунков посвящено волон-
терской деятельности, помо-
щи раненым бойцам и всем 
нуждающимся. Такой под-
растающее поколение видит 
нашу Родину — заботливой, 
справедливой, со своими ге-
роями, которыми она гордит-
ся. Все рисунки 
прекрасные 
и трогают до 
глубины ду-
ши, — отметил 
Александр Лаза-
рев. — Спасибо 
победителям 
и участникам 
конкурса за то, 
что поделились с нами своим 
видением мира и эмоциями. 
Отдельные слова благодарно-
сти — родителям, воспитате-
лям и наставникам: вы учите 
детей важным жизненным 
вещам: добру, справедливости 
и состраданию, воспитываете 
настоящих патриотов. 

Итоги конкурса

Отбор работ проводился по 
двум возрастным категориям: 
дети до 10 лет и от 11 до 16 лет. 
Мнение жюри было едино-
гласным. Среди старших ребят 
третье место заняла Елизавета 
Арапова (Еманжелинск), на 
втором месте — Кирилл Ша-
пиев (с. Непряхино Чебаркуль-
ского района), также на втором 
месте — Русалина Шагиева      
(п. Ишалино Аргаяшского 
района), первое место у Адили 
Сунарсиной (Аргаяш). 

Что касается самых юных 
участников конкурса, третье 
место присуждено за коллек-
тивный рисунок воспитанни-
кам детского сада «Тополек» из 
Южноуральска. Кстати, одна из 

присутствовавших авторов, ма-
ленькая Яна Ткаченко, показала 
председателю Законодатель-
ного Собрания, где на рисунке 
с отпечатками ладошек изо-
бражена ее ладонь. Также третье 
место в категории занял Кирилл 
Вараксин (Сатка), на втором — 
Ярослав Артемов (Куса). Первое 
место у Анны Щепеткиной (с. 
Чесма Чесменского района). 

«Чтобы дети жили 
счастливо»

Десятилетняя Аня Щепет-
кина занимается в местном 
Доме творчества. На открытие 
выставки она приехала с педа-
гогом допобразования Окса-
ной Карташовой. На рисунке 
девочка изобразила жителей 
Донбасса разных поколений, 
которые встречают больше-
груз с российским триколо-
ром, везущий гуманитарную 

помощь.
— Аня, по-

чему именно эту 
мысль ты вло-
жила в работу?

— Люди на 
Донбассе очень 
страдают и ждут 
добра, помощи.

— То, что к 
ним едет машина с российским 
триколором, означает, что о них 
помнят, а главное — все будет 
хорошо, — добавила наставник.

— Долго готовилась, а на-
рисовала за один день, — при-
зналась Аня.

— Ты изобразила своих свер-
стников, живущих на Донбассе. 
Что бы хотела пожелать детям 
из этих территорий?

— Чтобы там перестали стре-
лять, чтобы не было бомбежек, 
чтобы дети жили счастливо.

Для Ани, как и для многих 
ребят, эта выставка стала пер-
вой. И тем более ей было при-
ятно, когда ее работа в числе 
других заинтересовала спикера 
парламента.

— Ты знаешь, именно такую 
машину, вернее четыре маши-
ны, депутаты Законодательного 
Собрания отправляли жителям 
ДНР, — заметил Александр 
Лазарев. — В машинах были 
стройматериалы, чтобы как 
можно быстрее приступить к 
восстановлению детских садов, 
школ. Прошу тебя передать 
привет своим товарищам и в 
школе, и в Доме творчества, 

поблагодари их от меня 
за то, что вы принима-
ете активное участие в 
поддержке российских 
солдат.

АЛекСАндр ПАтрИтееВ. Фото дмИтрИя куткИнА

Анна Щепеткина, 10 лет.

Рисунок воспитанников 
детского сада Южноуральска.

Александр Лазарев с победителями 
конкурса и их наставниками.

Депутаты Законодательного Собрания на открытии экспозиции.

Рисунок Валерии 
овчинниковой, 13 лет.

Рисунок Станислава 
Старикова, 7 лет.

Яна Ткаченко с группой поддержки. Взрослые посетители детской выставки.

Восемь лучших 
рисунков детей 
Южного Урала 
отправлены 
на федеральный 
этап конкурса.

тАкЖе В номере:
«марафон талантов».
Финал конкурса...       с. 8
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общеСтВо

185 СтИПендИАтоВ 
нАгрАдИЛИ В ПАрЛАменте

Напомним, два года на-
зад, в 2020 году, по решению 
главы государства этого зва-
ния были удостоены первые 
два города нашего региона — 
Челябинск и Магнитогорск.

С присвоением городу по-
четного звания «Город тру-
довой доблести» жителей 
Златоуста поздравил спи-
кер южноуральского пар-
ламента Александр Лазарев.

— От имени депутатов За-
конодательного Собрания 
и от себя лично поздравляю 
златоустовцев со столь зна-
чимым и важным событием в 
истории города. Особые слова 
благодарности и признатель-
ности выражаю ветеранам. 
Их вклад в Великую Победу 
оценен по достоинству. При-

своение Златоусту почетного 
звания «Город трудовой добле-
сти» имеет большое значение 
и для его будущего. Гордиться 
подвигами дедов будут дети и 
внуки, они продолжат славную 
летопись города мастеров, — 
подчеркнул Александр Лазарев.

Жителей города и в первую 
очередь представителей стар-
шего поколения поздравили 
и депутаты Законодательного 
Собрания от округа олег Са-
довских и Татьяна Кузнецова.

Добавим, почетное звание 
«Город трудовой доблести» 
присуждают городам Россий-
ской Федерации, жители ко-
торых внесли значительный 
вклад в достижение Победы 
в Великой Отечественной           
войне, обеспечив беспере-
бойное производство военной 
и гражданской продукции на 
промышленных предприяти-
ях, располагавшихся на тер-
ритории города, и проявив 
при этом массовый трудовой 
героизм и самоотверженность.

СобыТиЕ

третьим городом трудовой доблести 
на южном урале стал Златоуст

Президент России Владимир 
Путин подписал указ о присво-
ении златоусту почетного звания 
«Город трудовой доблести».

нИнА ЧеркАССкАя

Мемориальный комплекс 
в сквере «Чайка» Златоуста.

Мария — уроженка Ко-
пейска, училась в школе       
№ 7, в 2020 году поступила в  
ЮУГМУ на лечебное дело, 
сдав на 100 баллов ЕГЭ по 
химии. В ее семье нет вра-
чебной династии, как это 
нередко бывает у молодых 
людей, выбирающих дан-
ную профессию. Просто ей 
всегда нравились биология 
и химия. При поступлении 
у девушки не возникло со-
мнений в правильности 
решения, несмотря на то что 
видела, с какими нагрузками 
приходилось сталкиваться в 
тот пандемийный год меди-
кам и вообще системе здра-
воохранения.

— В другой сфере себя 
даже не представляла, — при-
знается стипендиатка. — По-
нимала, что в медицинском 
вузе нужно учить, учить и 
еще раз учить, кропотливо 
заниматься. Сейчас я на 
третьем курсе, определилась 
с будущей специальностью 
— кардиология. Это востре-
бованное направление в ме-
дицине, поскольку сердечные 
заболевания — одни из самых 
распространенных.

С недавнего времени 
Мария Власова возглавляет 
вузовский клуб «Я горжусь». 
Активисты клуба занимаются 
просветительской работой 
среди студентов и в целом 
молодого поколения, нена-

вязчиво прививают патрио-
тизм своим сверстникам. 

— Сейчас выпускаем цикл 
небольших видеороликов об 
известных врачах России, 
ролики будем размещать в 
социальных сетях, на отече-
ственных интернет-платфор-
мах, — рассказывает Мария. 
— Но само по себе направле-
ние клуба подразумевает ши-
рокий спектр тем, подобный 
контент можно делать и про 
людей из других сфер, напри-
мер про знаменитых писате-
лей. На мой взгляд, сегодня 
это востребовано в нашей 
стране. Хочется, чтобы моло-
дежь знала о великих дости-
жениях соотечественников.

Поздравляя стипендиатов 
Законодательного Собрания, 
руководитель депутатского 
корпуса Александр Лазарев 
отметил, что для молодежи на 
Южном Урале создаются со-
временные условия для обу-

чения, научной деятельности, 
появляются новые площадки 
для общения, строится меж-
вузовский кампус.

— Для вас открыты все 
двери, и, как будущих специ-
алистов, вас в Челябинской 
области ждут в разных сфе-
рах. Региону нужны врачи, 
а среди награждаемых есть 
студенты-отличники медву-
за, которые, уверен, станут 
хорошими специалистами 
в больницах и поликлини-
ках. В школах ждут молодых 
педагогов. На предприятиях 
есть потребность в профес-
сиональных сварщиках и 
электриках. Сегодня спрос на 
эти и другие технические спе-
циальности превышает пред-
ложение, — обратил внима-
ние стипендиатов Александр 
Лазарев.

Кстати, по окончании ше-
стого курса Мария Власова 
планирует поступать в орди-
натуру. Самое главное для нее 
сейчас — впитывать опыт пе-
дагогов. И это не случайно.

— Во мне живет большое 
желание преподавать. Хочу 
совмещать в будущем работу 
в больнице и преподаватель-
скую деятельность, — гово-
рит Мария. — Сегодняшняя 
награда очень для меня зна-
чима. Думаю, это аванс за 
то, что я еще сделаю в своей 
жизни.

на прошлой неделе в Законодательном Со-
брании состоялась церемония вручения сти-
пендий лучшим студентам и аспирантам 
Челябинской области. Эта церемония прово-
дится ежегодно в рамках международного дня 
студентов, который отмечается 17 ноября. Сре-
ди 185 стипендиатов нынешнего года — сту-
дентка третьего курса южно-уральского 
медицинского госуниверситета мария Власова.

АЛекСАндр ПАтрИтееВ. Фото дмИтрИя куткИнА

На награждение стипендиаты пришли 
вместе со своими близкими.

ПУбЛиЧНый оТЧЕТ
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Депутаты рассказали о ра-
боте областного парламента, в 
первую очередь о социальных 
выплатах, решения о которых 
приняты за последние два го-
да. Особое внимание было 
уделено проекту областного 
бюджета на 2023 год — тра-
диционно около 70% в нем 
заложенных расходов  имеют 
социальную направленность.

— В ходе общения затронули 
тему качества дорог. В Октябрь-
ском районе только в этом го-
ду на их ремонт и содержание 

из областного бюджета было 
выделено более 38 миллионов 
рублей. Тем не менее работы 
предстоит еще немало — дого-
ворились, что пригласим в рай-
он представителей региональ-
ного миндора, — рассказал об 
итогах встречи Анатолий Еремин.

Ряд вопросов от жителей 
носил частный характер. Де-
путаты разъяснили порядок 
некоторых региональных вы-
плат, напомнили, как участво-
вать в процессе инициативного 
бюджетирования. Часть обра-
щений парламентарии взяли 
в дальнейшую проработку.

— Большинство вопросов 
касается решений комите-
та по социальной политике: 
получение субсидий, выплат, 
помощь определенным кате-
гориям граждан, в том числе 
и членам семей мобилизован-
ных, — отметил Сергей буяков.

областные депутаты встретились 
с жителями октябрьского района
заместители председателя за-
конодательного Собрания олег 
Гербер и Анатолий Еремин, а 
также председатель комитета 
по социальной политике Сергей 
буяков выступили с публичным 
отчетом в октябрьском районе.

По ИнФормАЦИИ zs74.ru
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Парламентская неделя
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Высокие гости                
из Индии

Одной из первых прави-
тельственных делегаций, по-
бывавших на Южном Урале, 
была делегация из Индии в 
составе главы индийского 
правительства Джавахарлала 
Неру с дочерью Индирой 
Ганди и высокопоставленной 
свитой. 17 июня 1955 года 
самолет делегации призем-
лился на аэродроме в Магни-
тогорске на четырех «Ил-14». 
Горожане радушно встречали 
высоких гостей. Газета «Маг-
нитогорский рабочий» так 
описывала встречу индий-
ской делегации: «Подаются 
машины. В первую открытую 
машину, устланную коврами, 
садятся Джавахарлал Неру, 
Индира Ганди и председатель 
горисполкома К.И. Полухин. 
Машины идут по живому 
коридору, который образуют 
тысячи людей».

Главными целями Джава-
харлала Неру во время поезд-
ки в Магнитогорск было зна-
комство с металлургическим 
комбинатом. Индия тогда 
еще не определилась, с какой 
страной заключить контракт 
на постройку у себя крупного 
металлургического предпри-
ятия. Делегация побывала на 
руднике горы Магнитной, 
где Джавахарлалу Неру пода-
рили коллекцию минералов, 
в коксовом цехе, на восьмой 
домне, в третьем мартенов-
ском и обжимном цехах. На 
обогатительной фабрике 
индийские гости пожелали 
сфотографироваться с боль-
шой группой рабочих. Затем 
премьер-министр осмотрел 
жилые кварталы правого бе-
рега. Провожая Неру, магни-
тогорцы подарили ему работы 
воспитанников станции юных 
техников и гравюру с портре-
том Махатмы Ганди. 

Визит индийской делега-
ции в Магнитогорск оказал 
ощутимое влияние на соци-
альную сферу города. Специ-
ально к прилету делегации в 
кратчайшие сроки — за две 
недели — от аэродрома до го-
рода была проложена асфаль-
тированная дорога. Да и день 
приезда индийской делегации 
— 17 июня 1955 года — можно 
считать днем рождения граж-
данской авиации Магнито-
горска.

народная 
дипломатия                     
по линии профсоюза

По линии профсоюзов в 
1956 году в Челябинской об-
ласти начала эффективно 
развиваться народная дипло-
матия. В 1956 — 1957 годах 
на Южном Урале побывали 
профсоюзные делегации из 
Франции, Италии, Швеции, 
Англии, Чехословакии, из 
Китая и Польши — по две 

делегации, даже из Новой 
Зеландии приезжали гости. В 
свою очередь шесть профсо-
юзных делегаций из Челябин-
ска посетили Бельгию, Чехос-
ловакию, ГДР, Китай, дважды 
— Польшу. Особенно тесные 
связи завязались у областного 
профсоюза с Бельгией, где 
было много левых профсоюз-
ных деятелей. 

В 1956 го-
ду в Бельгии 
побывала 
профсоюз-
ная деле-
гация Че-
лябинской 
области. Это 
была первая 
делегация 
советских 
профсо-
юзов, по-
сетившая 
эту страну 
и положившая начало не-
посредственным контактам 
между профсоюзами СССР 
и Бельгии. Тогда же челябин-
цы пригласили бельгийскую 
делегацию в нашу страну. 
Представители профсоюза 
металлистов из Льежа во гла-
ве с Андре Ренаром, всего 11 
человек, прибыли в столицу 
Южного Урала 10 июня 1958 
года самолетом из Москвы. В 
аэропорту гостей тепло встре-
чали члены президиума об-

ластного профсовета во главе 
с П.И. Терехиным, предсе-
датели областных комитетов 
профсоюзов и завкомов. 

Челябинцы предоставили 
гостям возможность лучше 
узнать жизнь советских лю-
дей, встретиться с рабочими, 
инженерно-техническими 
работниками и служащими 
предприятий и учреждений, 

ознакомить-
ся с про-
фсоюзной 
работой, 
организаци-
ей здраво-
охранения, 
народного 
образования, 
социального 
обеспече-
ния, воспи-
тания детей.

Бельгий-
цы посетили 

тракторный, трубопрокатный, 
металлургический заводы в 
Челябинске. Большое впечат-
ление произвел на них Маг-
нитогорский металлургиче-
ский комбинат и новый город 
металлургов на правом берегу 
реки Урал. Побывали они и в 
заводских Дворцах культуры, 
в пионерском лагере Челя-
бинского металлургического 
завода в Каштаке. В ДК ЧТЗ 
прошла встреча с профсоюз-
ным активом города. 

Впечатления 
бельгийцев                    
и отчет кгб

Бельгийскую делегацию 
принял заместитель председа-
теля исполкома Челябинского 
городского Совета депутатов 
трудящихся Л.С. Кудрявцев. 
Он рассказал об истории раз-
вития города, о деятельности 
городского совета. Гости инте-
ресовались системой выборов 
в горсовет, тем, как избирает-
ся председатель исполкома, 
доходной и расходной частью 
бюджета, жилищным стро-
ительством и другими вопро-
сами. Последние два дня де-
легация провела в санатории 
«Кисегач», знакомилась с си-
стемой курортно-санаторного 
лечения в СССР.

От имени делегации Андрэ 
Ренар поделился своими впе-
чатлениями о пребывании в 
Челябинске:

— Нет лучшего средства 
для установления мира и 
дружбы между народами, чем 
личные контакты. Мы много 
видели на Южном Урале и от 
всего сердца благодарим за 
теплый прием, который везде 
нам оказывали. В Бельгии 
меня называют левым. Но 
теперь, когда я посмотрел, как 
живут и трудятся советские 
люди, что дает человеку соци-
алистический строй, я уезжаю 

еще более левым, чем прибыл 
в СССР.

В отчете КГБ, сотрудники 
которого всегда отслеживали 
все действия иностранцев на 
территории страны, записано: 
«В процессе осуществления 
всех контрразведывательных 
мероприятий подозрительных 
действий со стороны бель-
гийцев не зафиксировано» и 
«даже дважды профсоюзные 
деятели из Льежа во время 
официальных приемов по 
своей инициативе исполнили 
«Интернационал».

Челябинские 
делегации                      
за границей

В свою очередь по линии 
профсоюза за границу вы-
езжали делегации из Челя-
бинска, не просто туристы, 
а профессионалы своего 
дела, чтобы ознакомиться с 
работой зарубежных пред-
приятий и деятельностью 
профсоюзов. Во второй по-
ловине 1950-х годов обком 
профсоюза направил в зару-
бежные поездки несколько 
специализированных групп. 
Группа машиностроителей 
области побывала в ГДР, где 
познакомилась с организаци-
ей производства на машино-
строительных предприятиях 
и в научно-исследователь-
ских учреждениях Берлина, 
Эйзенаха, Веймара и Дрезде-
на. Группа металлургов посе-
тила предприятия металлур-
гической промышленности 
в Чехословакии, а группа 
медицинских работников 
знакомилась с лечебными уч-
реждениями Швейцарии.

Подробный отчет о впе-
чатлениях от своей поездки 
по обувным и швейным 
предприятиям Чехословакии 
оставила группа челябинских 
работников легкой про-
мышленности. Основной 
их целью было знакомство с 
тем, как развивается сфера 
ширпотреба. Более всего они 
хотели обогатиться новым 
опытом, который можно 
было внедрить на фабрики 
Челябинской области. К 
примеру, после поездки они 
предложили Магнитогорской 
обувной фабрике и Троиц-
кому шорно-фурнитурному 
комбинату раскрой текстиля 
на спаренных прессах «Иде-
ал»; на всех обувных фабриках 
рекомендовали разработать 
новую конструкцию реза-
ков — облегченную и из двух 
марок стали и т. д. А больше 
всего наших земляков удиви-
ла и восхитила яркая реклама 
в оформлении витрин мага-
зинов. Да, такой рекламы в 
СССР тогда не было. 

Вторая половина 1950-х годов для Советского Союза была временем от-
тепели, временем начала открытых диалогов с остальным миром. И хотя Че-
лябинская область с ее оборонно-промышленным комплексом и объектами 
атомной промышленности традиционно считалась одним из самых закрытых 
регионов страны, но и ее территорию посещали иностранцы. Правда, не в 
целях туризма, а для деловых контактов. В основном это были правитель-
ственные или профсоюзные делегации, группы промышленников, иногда 
спортивные команды или гастролеры по линии культурного обмена. 

еЛенА рохАЦеВИЧ, ВедущИй АрхеогрАФ огАЧо

По линии профсоюза 
за границу выезжали 
делегации 
из Челябинска,
не просто туристы, 
а профессионалы 
своего дела, чтобы 
ознакомиться 
с работой зарубежных 
предприятий 
и деятельностью 
профсоюзов.

СоВмеСтный СПеЦПроект

«Парламентской недели»
и объединенного государственного 
архива Челябинской области.

ВИЗИты друЖбы    
Во Время оттеПеЛИ
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

ФотореПортАЖ

В Челябинске состоялся 
гала-концерт областного 
телевизионного конкурса 
«марафон талантов». В этом 
году на конкурс поступило 
рекордное количество зая-
вок – 40 тысяч. участие в 
гала-концерте приняли 280 
артистов. Председатель За-
конодательного Собрания 
Александр Лазарев в соста-
ве жюри принял участие в 
подведении итогов конкурса.

Фото дмИтрИя куткИнА

«мАрАФон тАЛАнтоВ»
ЗАЖИгАет ЗВеЗды

Финалисты конкурса выступили на сцене с артистами Московского 
академического театра «Русская песня» и Надеждой Бабкиной.

»Марафон талантов» проходит 
на Южном Урале в девятый раз.

Участниками «Марафона...» становятся самодеятельные 
артисты из разных уголков Челябинской области.

Конкурсанты представляют разные 
жанры и направления в искусстве.

А еще это праздник 
различных культур и народов.

Александр Лазарев и Надежда Бабкина в окружении 
южноуральских талантов. У нас всегда рады дорогим гостям.

Гран-при конкурса — воспитанники образцово-
го коллектива цирковой студии «ЛЭВиС» Иван 
Митязов и Вера Комалова (Златоуст).

«Лучший коллектив» (взрослые) — заслуженный 
коллектив народного творчества Челябинской 
области Молодежный театр «Проспект Горняков» 
им. Е. Разудалова (Коркино).

«Лучший коллектив» (дети) — хореографиче-
ский коллектив «Юла» (Усть-Катав).

«Лучший коллектив и солист» — Михаил Зотов и 
оркестр аккордеонистов «Глобус» (Металлургиче-
ский район Челябинска).

«Лучший коллектив» — сводный хор Пластов-
ского района «Пластовчане».

Специальные призы от законодательного Собра-
ния — образцовая вокальная студия «Тутти» (Трак-
торозаводский район Челябинска); цирковой кол-
лектив «Созвездие» (Сатка); образцовый детский 
коллектив — хореографический ансамбль «Сграф-
фито» (Южноуральск); вокальный ансамбль юно-
шей «С нами Классно» (Брединский район).

Спецприз от телеканала «оТВ» — съемка клипа 
— Зарина Хайруллина (Советский район Челя-
бинска).

Спецприз от «фонда социальных, культурных 
и образовательных инициатив - 2020» и ирины 
Текслер — творческое объединение «Ярмарка» 
(Чебаркульский район).

Победитель интернет-голосования — образцо-
вый хореографический коллектив «MIX-STYLE» 
(Тракторозаводский район Челябинска).

Спецприз «за сохранение традиций» — народ-
ный коллектив — ансамбль башкирского танца 
«Яшлек» (Магнитогорск).

Спецприз «Юный участник» — Таисия Тан-
цырева (Коркино).

Спецприз — Алмаз Бикметов (Аргаяшский 
район).

Спецприз — детский музыкальный коллектив 
«Крутогоры» (Трехгорный).

кто победил                                                  
в «марафоне талантов»?


